

SIMPOSIO REGIONAL

Agua, saneamiento e higiene en los establecimientos de salud

"Una acción urgente"

14 de octubre del 2020 – de las 10.00 a las 12.00 horas EDT

[Vea la reunión via YouTube](#)

La provisión y gestión seguras de los servicios de agua potable, saneamiento e higiene (ASH) en los establecimientos de salud (EESS) es esencial para reducir el riesgo de infección en pacientes, cuidadores, trabajadores de la salud y comunidades. Esta necesidad se ha vuelto más crítica durante la pandemia de COVID-19.

El acceso universal y la gestión sostenible de los servicios de ASH es un componente central de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible reflejado en varios de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), incluido el ODS 1 (Garantizar la equidad e igualdad para todos en el acceso a los servicios básicos), ODS 3 (Garantizar una vida sana y promover el bienestar de todos en todas las edades) y el ODS 6 (Garantizar la disponibilidad y la gestión sostenible del agua y el saneamiento). La resolución de la Asamblea Mundial de la Salud "Agua, saneamiento e higiene en los establecimientos de salud" (documento EB144.R5) y la resolución del Consejo Directivo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) "Estrategia y plan de acción para mejorar la calidad de la atención en la prestación de servicios de salud 2020-2025" (documento CD57.R13) del 2019, demuestran el compromiso de los países de brindar servicios de ASH seguros en todos los EESS.

Los países de América Latina y el Caribe (ALC) han avanzado hacia la prestación de servicios de ASH seguros en los establecimientos de salud en los últimos años. Sin embargo, todavía existen importantes brechas que deben abordarse con urgencia. Por ejemplo, el 17% de los establecimientos de salud no tienen acceso al agua a través de una red pública y, de los que sí tienen acceso, el 54% presentan problemas de calidad. Aproximadamente el 12% de los establecimientos de salud no disponen de baños operativos para los pacientes y el 40% de los establecimientos de salud carecen de jabón para lavarse las manos. Además, el 17% de los establecimientos no clasifican los residuos sólidos y el 15% no los tratan, de modo que los depositan en lugares inseguros como vertederos o masas de agua o los eliminan a través de quemas al aire libre.

El propósito de este simposio es motivar a los países de ALC a avanzar hacia el acceso y la gestión sostenible de ASH en todos los EESS, promoviendo una asociación entre los sectores de salud, y agua / saneamiento bajo los valores rectores del derecho a disfrutar el más alto nivel posible de salud, equidad en salud, solidaridad panamericana, universalidad e inclusión social.

I. META

Mejorar la calidad de la atención en la prestación de servicios de salud en los países de América Latina y el Caribe, reduciendo el riesgo de infecciones en pacientes, cuidadores, trabajadores de la salud y comunidades, a través del acceso a servicios de ASH seguros en todos los EESS.

II. OBJETIVO

Motivar a los países de América Latina y el Caribe a implementar una iniciativa coordinada y colaborativa de las autoridades nacionales de salud y las entidades nacionales responsables de la gestión de los servicios de agua y saneamiento para mejorar los servicios de ASH en los EESS.

III. PARTICIPANTES

Autoridades nacionales

- Ministerios de salud de los países de América Latina y El Caribe
- Autoridades nacionales responsables de la gestión de los servicios de agua y saneamiento de los países de América Latina y el Caribe.

Socios técnicos y financieros

- Agencias del Sistema de Naciones Unidas
- Instituciones académicas
- Agencias nacionales de desarrollo internacional
- Organizaciones no gubernamentales
- Instituciones financieras

Secretaría

- OPS/OMS

IV. LUGAR Y FECHA

El simposio se llevará a cabo utilizando la plataforma Zoom el 14 de octubre de 2020 de las 10.00 a las 12.00 horas EDT en el siguiente enlace:

<https://us02web.zoom.us/j/84734884793?pwd=UUw2UDY2OEFkbzFOOTNoWUUh2STMvQT09>

Moderación del evento: Dr. Marcelo Korc, Jefe de la Unidad de Cambio Climático y Determinantes Ambientales de la Salud, OPS

HORA	AGENDA
10.00 – 10.15	<p>Apertura: Palabras de bienvenida</p> <p><i>Mensaje del Secretario General de las Naciones Unidas, Sr. António Guterres (video)</i></p> <ul style="list-style-type: none"> • Sra. Mary Lou Valdez, Directora Adjunta de la OPS/OMS • Dra. Hanan Hassan Balkhy, Asistente del Director General, Resistencia Antimicrobiana de la OMS • Sr. Youssouf Abdel-Jelil, Director Adjunto para la Región de América Latina y el Caribe de UNICEF
10.15 – 10.30	<p>El objetivo: acceso universal al agua, el saneamiento y la higiene en los establecimientos de salud para el 2030</p> <p><i>Palabras motivacionales de las Primeras Damas</i></p> <ul style="list-style-type: none"> • Excma. Silvana Abdo, Primera Dama de Paraguay • Excma. Fabiola Yáñez, Primera Dama de Argentina • Excma. María Juliana Ruiz Sandoval, Primera Dama de Colombia <p><i>Historias de pacientes, cuidadores, trabajadores de la salud y comunidades (video)</i></p>
10.30 – 10.50	<p>El camino: iniciativas globales y regionales para lograr el objetivo</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pasos prácticos para lograr el acceso universal al agua, el saneamiento y la higiene en los establecimientos de salud. Sra. Margaret Montgomery, OMS y el Sr. Alban Nouvellon, UNICEF • Contención de la resistencia a los antimicrobianos en las instalaciones sanitarias. Agua, saneamiento e higiene: esenciales para contener la resistencia a los antimicrobianos. Lecciones del Plan de acción mundial contra la resistencia a los antimicrobianos. Dra. Pilar Ramón-Pardo, OPS/OMS • Agua, saneamiento e higiene: condiciones esenciales para la seguridad y calidad de la atención en la prestación de los servicios de salud. Dra. Amalia Del Riego, OPS/OMS

10.50 – 11.30	<p>La acción: compromisos nacionales</p> <p><i>Panel sobre la presentación de los países moderado por la Ing. Patricia Segurado, OPS/OMS</i></p> <ul style="list-style-type: none"> • Presentación infográfica de la situación en países comprometidos. Dr. Leo Heller, Relator Especial ante la ONU sobre Derecho al Agua y al Saneamiento • Panel con autoridades nacionales de salud, y agua y saneamiento de: <ul style="list-style-type: none"> • Bolivia: Dra. María Eidy Roca de Sangüeza – Ministra de Salud • México: Dra. Blanca Jiménez Cisneros, Directora General de la Comisión Nacional del Agua y la Dra. Alethse de la Torre Rosas, Directora General del Centro Nacional para la Prevención y el Control del VIH y el sida
11.30 – 11.50	<p>Una responsabilidad compartida: el apoyo de socios técnicos y financieros para lograr el objetivo</p> <p><i>Panel con instituciones financieras y representantes no gubernamentales moderado por el Sr. Sergio Campos, Banco Interamericano de Desarrollo</i></p> <ul style="list-style-type: none"> • Sra. Rita Cestti, Gerente de Práctica, Agua para América Latina y el Caribe (SLCWA), Práctica Global del Agua, Banco Mundial • Sr. Jean-Louis Dufresne, Director Ejecutivo, One Drop Foundation • Dr. Julie Varughese, Director Médico y Vicepresidente de la Unidad Técnica, Americares. • Sr. Tebaldo Vinciguerra, funcionario del Dicasterio para la Promoción del Desarrollo Humano Integral (Santa Sede)
11.50 – 12:00	<p>Clausura: El llamado a la acción urgente</p> <ul style="list-style-type: none"> • Palabras del Dr. Marcos Espinal, Doctor del Departamento de Enfermedades Transmisibles y Determinantes Ambientales de la Salud de la OPS/OMS